

Boletín Número 17
Toluca, México, a 24 de noviembre de 2013.

PRESENTAN LIBRO DEL IEEM EN LA FACULTAD DE CIENCIAS POLÍTICAS DE LA UAEM

Fue presentado el libro “La formación y características de la élite priista contemporánea: el caso del Estado de México (1996-2012)”, de la autoría del Consejero Electoral del IEEM, Juan Carlos Villarreal Martínez.

A partir de un riguroso análisis y de la recopilación sistemática de datos, en el texto se demuestra que la élite priista se adaptó a las condiciones democráticas y bajo ese escenario ha sabido mantenerse en el poder mediante una renovación continua de sus cuadros, ya sea en los cargos de representación popular o en el ámbito de la administración pública, indicaron los comentaristas de la presentación del libro “La formación y características de la élite priista contemporánea: el caso del Estado de México (1996-2012)”, de la autoría del Consejero Electoral del Instituto Electoral del Estado de México, Juan Carlos Villarreal Martínez.

Esta actividad académica se desarrolló en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), ante una nutrida asistencia de alumnos y académicos en la que, al comentar el libro, el Consejero Electoral del IEEM y ex Rector de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, José Martínez Vilchis, indicó que la obra es producto de una rigurosa investigación realizada por un especialista en la materia en el país.

Afirmó que en el libro se expone la forma en que quienes dominan en el Partido Revolucionario Institucional y, al mismo tiempo participan en la política en el periodo de 1996 a 2012, han logrado mantener su liderazgo, lo cual el autor realiza a partir de la teoría de las élites y del análisis de una gran cantidad de información. Destacó que este texto tiene gran valor metodológico y es de gran interés por el tema que aborda, incluso, expone ante el lector su metodología, en la que se puede abreviar para también utilizarla al momento de realizar investigación, algún ensayo o tesis en la materia política electoral.

Agregó que, con su metodología, el autor presenta los hechos, explica las consecuencias e intenta demostrar sus hipótesis, así que es una investigación empírica que profundiza en la utilidad de la información a partir de generar sus propias bases de datos, acumulando el estudio de una gran cantidad de candidatos; su base teórica es la teoría de las élites, utiliza el método de administración de datos y los sociogramas, método que puede denominarse de geometría política, para evidenciar los casos en el periodo que estudia.

Asimismo, Eduardo Rodríguez Manzanares, profesor e investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM, en sus comentarios al libro consideró que la obra invita a la reflexión ya que su

contenido permite comprender la forma en que la clase política se conduce en una de las entidades federativas que es pieza clave en el país, pues rescata sucesos en forma atinada y muestra que la cultura política y las élites tienen una gran importancia para comprender la forma en que la democracia se insertó en la vida cotidiana, analizando las razones por las que el PRI ha tenido triunfos, aun cuando se han presentado acontecimientos marcados por los resultados electorales que son producto del proceso de la transición.

Dijo que esto obedece a que se dio un reacomodo y surgieron nuevos actores, el cual empieza a nivel micro, desde lo local, y muestra lo que ha sucedido en la entidad sobre las razones que han mantenido a esta elite política en el ejercicio del poder político, por lo que además ofrece una explicación sobre la forma en que desde lo local se han recompuesto las élites a nivel nacional, bajo nuevas reglas y en competencia electoral.

Por su parte, Juan Carlos Villarreal Martínez explicó que este libro también es producto de las vivencias que ha tenido a lo largo de su trayectoria como funcionario electoral, pues le ha tocado vivir una serie de episodios en el marco del proceso de transición democrática y, al efectuar su investigación, se encontró con el hecho de que hay poco trabajo académico en torno del estudio de las élites en la entidad.

Agregó que para elaborar el trabajo encontró que no había información suficiente ni disponible, por lo que con sus colaboradores se dio a la tarea de elaborar una base de datos que concentra un total de 70 mil candidatos y a partir de su análisis se puede observar que, por primera vez, el candidato a Gobernador en la elección de 2012, no provino del Gabinete de Gobierno, de ahí que con el arribo del actual Gobernador de la entidad, Eruviel Ávila Villegas, se dio un cambio de paradigma en la clase política local, lo que significa que el Estado de México y, en particular el Valle de México, es un “granero” de votos para todos los partidos, por lo que no es casual que se observen actores de esa zona.

El libro forma parte de la producción editorial del Centro de Formación y Documentación Electoral del IEEM y corresponde a la Serie Breviarios de Cultura Política. Previo a su presentación, la Directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM, Jannet Valero Vilchis, dio la bienvenida, presentó a los participantes del panel y explicó la mecánica de esta actividad, en donde al final se efectuó una sesión de preguntas y respuestas que generó un interesante intercambio de opiniones que profundizó las ideas vertidas por los comentaristas y el propio autor.

Atentamente
“Tú haces la mejor elección”
Unidad de Comunicación Social